



Municipalidad de San Andrés Semetabaj
Departamento de Sololá
República de Guatemala
Barrio El Centro, San Andrés Semetabaj, Sololá, Guatemala.
Tel: 79622626



LIBRO DE REUNIONES DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO COMUDE.

REUNIÓN DEL COMUDE 12 DE ABRIL DEL 2024.-

ACTA NUMERO 04-2024.- En el municipio de San Andrés Semetabaj, del Departamento de Sololá, a los doce días del mes abril del año dos mil veinticuatro. Siendo las nueve horas, con treinta minutos reunidos en el salón Municipal de San Andrés Semetabaj, el señor **Arquitecto Bairon Ricardo Tobías Sánchez Alcalde municipal y Coordinador del COMUDE**. El Secretario Municipal, en su calidad de Secretario del COMUDE: con el objeto de celebrar la CUARTA reunión Ordinaria del año 2024 Del COMUDE de la Administración Municipal 2024-2028. Del Municipio de San Andrés Semetabaj, del Departamento de Sololá. Por lo que proceden de la manera siguiente: **PRIMERO: VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM**; el Secretario del COMUDE a efecto de establecer la legalidad de la reunión procede a verificar el quórum requerido, dejando constancia que se cuenta con el número requerido, contando con la presencia de las personas siguientes: Alcalde y Coordinador del COMUDE Arquitecto Bairon Ricardo Tobías Sánchez SINDICOS Y CONCEJALES Jacob Artemio Cumes Mendoza Síndico I, Carlos Aroldo Orellana Velázquez Síndico II, César David Sacuj Tian Concejal I. Artemio Cumes Sacuj Concejal II. Orlando Miguel Mendoza Concejal III. Cesar Amílcar Tohom Matzar. Concejal IV. REPRESENTANTES DE CONSEJO COMUNITARIO DE DESARROLLO

1. Erika Graciela Salvador Tol. representante del COCODE CHOQUEC
2. Tiburcio Pérez Pérez representante del COCODE del Cantón CALIAJ
3. Gustavo Per Urizar representante del COCODE del Caserío CHUTI-ESTANCIA
4. Mariana González representante del COCODE del Caserío XECOTOJ
5. Manuel Buchan Morales. representante del COCODE del CASERIO NUEVA ESPERANZA
6. Ángel Morales Tol. representante del COCODE de la Aldea CANOAS BAJAS.
7. Pedro Morales Coterer representante del COCODE de la Aldea PANIMATZALAM.
8. Maynor Mendoza Cumes. Representante del COCODE de SEGUNDO NIVEL, Cabecera Municipal
9. Josué salvador representante del COCODE del Caserío NUEVA VICTORIA.
10. Edgar Eduardo COZ CUY representante del COCODE de la Aldea CANOAS ALTAS.
11. Baldomero Motta. representante del COCODE de Aldea GODÍNEZ,
12. Julio César Cumes representante del COCODE del Caserío TOCACHE.
13. Carlos Anibal Ajanel Quino. representante del COCODE Caserío LOS ROBLES.
14. Lucas Méndez Tecun. representante del COCODE Caserío CHUTINAMIT.



LIBRO DE REUNIONES DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO COMUDE.

15. Juan Denis Coroxon. representante del COCODE del Caserío CHUIYA.

REPRESENTANTES DE ENTIDADES PÚBLICAS CON PRESENCIA EN LA LOCALIDAD. Oscar Morales Yac. Representante del MAGA. José Marlon Velásquez Coordinador de Educación. Marlon Monroy. Representante del Centro de Salud San Andrés Semetabaj. Alba López Representante de MIDES. Nicolás Chumil representante del Juzgado de Paz Comunitario. Ana Lucia Andrade representante de CESAN. ELIDA QUINO REPRESENTANTE DE AMSCLAE, Y REPRESENTANTES DE ENTIDADES CIVILES LOCALES CONVOCADOS Antonio Ajtzip. Representante de consejo de ancianos. Maritza Cojon Suy representante de CPDL. en cumplimiento a lo regulado en el Artículo 11 y 12 del Decreto Número 11-2002 de la Ley de los Consejos de Desarrollo Urbano y Rural y en los Artículos 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50 y 51 del Acuerdo Gubernativo Número 461-2002 Reglamento de dicha Ley. Con el objeto de realizar la reunión ordinaria del CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO. COMUDE. En cumplimiento al artículo 10, y 20 del Reglamento Interno del Consejo Municipal de Desarrollo –COMUDE-. Por lo que siendo la hora antes indicada se procede de la forma siguiente. SEGUNDO: A continuación el señor concejal primero dio la palabra de bienvenida a los presentes, seguidamente el representante de la aldea las canoas bajas elevó una oración de bendición a cargo, a continuación se dio a conocer el contenido de la agenda para la presente reunión la cual es de la siguiente:

1. Inscripción de participantes.
2. Palabra de Bienvenida.
3. Oración
4. Lectura y aprobación de la agenda.
5. comprobación QUÓRUM.
6. Intervención del coordinador de COMUDE. Arq. Bairon Ricardo Tobías Sánchez.
7. Presentación de actividades.

Validación de POA de las comisiones

- Técnico de Educación
 - Técnico de Cultura y Deporte
 - Técnico de la Niñez
 - Técnico de Seguridad Alimentaria Nutricional
 - Técnico de Salud
 - Técnico de UGAM
 - Técnico de la Oficina de Agricultura
 - Técnico de Turismo
 - Técnico de DMM
 - Técnico de Adulto Mayor y Discapacidad
 - Técnico de OMAS
 - Técnico de Fomento Económico
 - Técnico de Participación Ciudadana
8. Espacio de representante Comunitario de COMUDE
Intervención COCODE Segundo Nivel
 9. Espacio a Epsista Agronomía



Municipalidad de San Andrés Semetabaj
Departamento de Sololá
República de Guatemala
Barria El Centro, San Andrés Semetabaj, Sololá, Guatemala.
Tel: 79622626



LIBRO DE REUNIONES DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO COMUDE.

10. Intervención de la Oficina UGAM
11. Intervención de AMSCLAE.
12. Puntos varios.
13. Lectura del acta.
14. Palabras de agradecimiento.
15. Almuerzo.

Después de la lectura de la agenda se procedió solicitó a la plenaria la aprobación correspondiente. La cual fue aprobado.

TERCERO: el señor coordinador del comude agradece la presencia de cada uno de los actores del comude, a la presente reunión, haciendo mención sobre actividades realizadas en la semana santa, así mismo manifiesta que la municipalidad empezó al mantenimiento del alumbrado público a nivel municipal, también se está trabajando con los aspectos turísticos, la cual a través de la oficina de turismo se impartieron capacitaciones y se enmarcaron 2 rutas y el mejor deseo es que el municipio sea turístico y se formara una comisión de turismo y cultura y necesita continuar la conformación de una asociación trixana de turismo, informando que se está avanzado con los proyectos de infraestructura, los cuales se iniciaran las gestiones al momento de ser nombrado el gobernador Departamental. Así mismo informa que se está trabajando para la presentación de los proyectos para el año 2025. Y que la población en general pueda gozar un proyecto. Así mismo informa que la oficina de agricultura está a beneficio de la población, habiendo hecho un ensayo sobre la siembra de trigo, y como municipalidad esta en las buenas condiciones en apoyar a todos los grupos y vecinos del municipio. **CUARTO:** A continuación se concedió el espacio a cada uno de las comisiones conformadas dentro del consejo municipal de desarrollo. Para la presentación del plan operativo anual. Los cuales son las siguientes. **COMISION DE EDUCACION.** Sala lúdica y turismo. Dando a conocer las actividades programadas los cuales son las siguientes, dotación de útiles escolares. La contratación de 6 maestros, destinados a Sucun, nueva victoria, maría del Carmen. Inedsas inebsas. Infamando el subsidio autorizado para el día del maestro del presente año 2024. Así mismo reactivar la biblioteca municipal, realizara un concurso a nivel municipal olimpiadas municipales, celebración del día del niño, actividades de cultura y deportes rescate de la cultura y conocimientos mayas, convivencia intermunicipal de niños, actividades de sala lúdica, con apertura en caserío chuti-estancia, ferias lúdicas, capacitación con madre de familia de la primera infancia oficina municipal de turismo a la fecha existen dos grupos turísticos. Esto con el fin de contar con objetos y textiles para ofrecer al turismo. Mejoramiento al parque saquiché. La apertura de ruta turística en panimatzalam, festival culultural, a continuación la comisión de niñez adolescencia y juventud dio a conocer el plan operativo 2024 dando lectura a la misión y visión. Las actividades son las siguientes, actividades con niños y jóvenes, jornadas con jóvenes y adolescentes para el buen uso de redes sociales, conmemoración del día de la juventud, que se llevara a cabo en el mes de agosto del presente año. Escuela de padres de familia, fomentando el derecho de niños, niñez y adolescentes. Para ello se tiene contemplado desarrollar talleres, información de delitos maltrato y abuso sexual a consecuencia del bullin, para ello se desarrollar capacitaciones y buscar los mecanismos para presentar las denuncias ante las instancias correspondientes. Implementación de áreas recreativas. Indicando que el día martes de la otra semana se desarrolló una actividad de kiosko de empleo con a la presencia de los empresarios interesados. A continuación la comisión de seguridad alimentaria y nutricional procedió a dar a conocer el



Municipalidad de San Andrés Semetabaj
Departamento de Sololá
República de Guatemala
Barrío El Centro, San Andrés Semetabaj, Sololá, Guatemala.
Tel: 79622626



LIBRO DE REUNIONES DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO COMUDE.

poa desarrollando Capacitaciones a mujer embarazadas que abarca los 1000 días. Seguridad alimentaria, conformación de cocosanés, kit para familia, control de peso y talla, higiene de agua estado nutricional en centros educativos, monitoreo de bolsas escolares mejoramiento del CRN. Comisión de salud, atención a personas diabéticos, huertos medicinales, talleres con mujeres planificación familiar, bolsa escolar, atenciones medicas, cajas fúnebres, medicamento para usuario de alto riesgo. Insumo para farmacia, compra de insumos para clínica odontológica, monitores para prevención desnutrición crónica DC. Equipo de fisioterapia, insumo para fisioterapia, la representante de SESAN solicita que se contemple el poa los embarazos a temprana edad. E incluir el programa la alimentación servida, en vista que ya no es bolsa escolar. El señor representante de la comisión de medio ambiente, procedió a dar a conocer el plan relacionado a la gestión ambiental divididos en cuatrimestres. Con la participación de instituciones, limpieza de la cabecera municipal y mantenimiento de calles y carretera, áreas verdes municipales, instalación de sistema de perifoneo o altavoz en tren de aseo. Servicio de recolección de desechos solidos en comunidades, equipo de protección de tren de aseo, disponibilidad de herramientas para UGAM. Taller sobre separación de desechos sólidos, con charlas a estudiantes, taller con cocodes sobre educación ambiental. Establecimiento de semilleros, vivero forestal. Portación de insumos para fertilización, capacitación por viveros forestales dotación de equipo de protección. Velar por incendios forestales, gestión de equipo contra incendios forestales. Reforestación en recarga hídrica. Talleres de medio ambiente desechos sólidos, celebración del día del árbol. Mallas con imágenes ambientales. Creación de senderos en saquiche, mejoramiento del espacio de desechos sólidos para la basura orgánica, mantenimiento a los vehículos tren de aseo, caracterización de residuos sólidos, el representante de segundo nivel felicita a los técnicos expositores y cree conveniente que como organización comunitaria demos a conocer a los vecinos de nuestra comunidad el uso de las canasta y el uso de servilletas para llevar o compra los productos esto para no utilizar un material no reciclable sugiriendo a la municipalidad no usar las bolsas o vasos desechables. a continuación el coordinador de agricultura hace mención del plan operativo anual, haciendo mención los objetivos es mejorar la economía de la población, como primera actividad tiene contemplado conformar los grupos de amistades de trabajo, para mejorar los productos de la región, jornadas de vacunación, capacitaciones de cultivos de exportación, bono familiar supervisión en escuela, visitas técnicas a escuelas visita a instituciones para coordinación de proyectos e insumos. Reunión con agroservicios locales, seguimiento a parcela de café existente, desarrollar un diplomado en agricultura con líderes comunitarios, asistencia técnica personalizada, desarrollar una actividad con el día del padre. A continuación se procedió con la explosión de la poa de la oficina municipal de la mujer. Organización de la comisión de la mujer en cada comunidad, dando a conocer las funciones, intercambio de grupos, capacitación a derechos de la mujer, apoyo a la dotación de viveres, conmemoración del día de la mujer. Celebración del día de la madre, feria a emprendimiento de blusas pedranas. Siembra de hongos, capacitación de temas contra la violencia psicológica intrafamiliar, velar por los nutrientes para niños, diplomado de envasado de embutidos a grupos de mujeres, gestión de filtros. Adulto mayor y discapacidad. Gestión de equipo de auto ayuda, visita domiciliar para identificar a adultos mayores, recopilación de información de personas con discapacidad, desarrollo de terapias, compra de equipo de autoayuda, implementación de baja paralela en CRN. Gestión de mobiliario y equipo pediátrico, implementación de taller de ocupacional de adultos mayores. Presentación de poa. de la oficina municipal de agua, reparaciones de tubos de agua en casco urbano, reunión con comusan y concejo municipal, seguimiento a reuniones con la mesa técnica, aplicación de cloro, con conocimiento a cocodes y salud, cloración de agua en cumplimiento al contenido



LIBRO DE REUNIONES DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO COMUDE.

del código municipal. Capacitación a población estudiantil par el uso y cuidado del agua y la protección de los afluentes, monitoreo de calidad de agua. Avances de que se presenta ante el comude. Sobre el mejoramiento y calidad de agua. Celebración del día del agua, talleres con mujeres y estudiantes, para conocer el sistema de agua, socialización sobre el reglamento de agua, registro de usuarios del servicio de agua domiciliar, sensibilización a estudiantes sobre agua residual. Mantenimiento de alcantarillados. Velar sobre la planta de tratamiento de desechos líquidos. Para no contaminar el rio tzalá. A continuación la comisión de fomento económico, procedió a dar a conocer el plan operativo anual, haciendo mención de los objetivos y visión y misión de dicha comisión. Las actividades son las siguientes. Capacitar a las personas sobre huerto familiar, principios básicos implementación de aboneras, capacitar a las personas sobre textiles de la población, capacitación de principios básicos sobre artesanía, capacitación sobre ganadería compra de poyo de engorde y de crianza, capacitar a comerciantes locales, compra de insumos para empleo informal a continuación la técnica de participación ciudadana y comupre. Procedió a dar a conocer el poa del presente año, siendo las actividades siguientes. 12 reuniones del comude, credenciales a cocodes y auxiliares, talleres para conocer funciones, evaluación trimestral taller y fortalecimiento a alcaldes auxiliares, capacitación sobre funciones de cocodes. Charlas sobre las funciones que tienen los representantes titulares y suplentes ante el comude. Afiches sobre prevención de la violencia, atención a órganos de coordinación sobre cualquier gestión inherente al cargo. Transición de alcaldes auxiliares. Reorganización de consejo de ancianos conformado en la cabecera municipal. **QUINTO:** seguidamente el representante del cocode de segundo nivel procedió a solicitar que todos los vecinos y cocodes debemos tener una cultura de gestión, ya que ha visto que a través de la historia todos vienen a la municipalidad a solicitar a la municipalidad pueda comprar lo que se necesita, y la verdad es que es importante que los grupos organizados y necesitados de algún requerimiento se debe practicar la gestión ante otras instancias. Así mismo explica que la municipalidad tiene la anuencia y el buen deseo de ayudar a todos, pero en este caso ve la necesidad que se apoye al cuerpo de bomberos voluntarios de igual manera solicita el apoyo de las 19 comunidades en poder apoyar a los bomberos. A continuación el representante de bomberos voluntarios se dirige a la plenaria haciendo ver las necesidades que están pasando y la forma de administración, indicando que falta de elementos en bomberos para cubrir el cargo. Y solicita el apoyo a los cocodes bomberos y están dispuesto en apoyarlos y pide los cocodes la ayuda correspondiente. El señor Antonio Ajtzip. Hace mención que los turistas vienen a visitar los sitios arqueológicos y guztar de comida. Esto se refiere a que debe existir comedores en la cabecera, el señor alcalde explica que la idea de la actual corporación municipal es ordenar los espacios a los vendedores ambulantes ubicados cerca del parque, y reubicarlos en otro espacio, puesto que la calle es una vía publica que permite transitar libremente, al respecto solicita el apoyo al cocode de segundo nivel para, explicando también la reubicación de parqueos de vehículos. Y apoya los emprendimientos surgidos últimamente. La representante de caserío choquec, solicita apoyo a los vecinos que pudiera tener algún incidente, o accidentes. Ya que nadie está preparado por cualquier imprevisto, el señor alcalde explica que el apoyo hacia el vecino de su comunidad se dio por autorización de él como alcalde municipal, manifestando que el concejo municipal a autorizado la cantidad de Q.1,500.00 quetzales por servicio fúnebre como un apoyo a los vecinos por falta de recursos económicos y solventar la necesidad que se presente habiendo dado a conocer los requisitos para poder obtener el beneficio. El representante de panimatlam se dirige a la plenaria y agradece al señor alcalde y concejo municipal por las acciones tomadas y la voluntad política emprendida principalmente sobre el ordenamiento territorial vial y anima a la oficina de turismo, de servicios públicos, y a la UGAM, y explica que la información dada por bomberos



Municipalidad de San Andrés Semetabaj
Departamento de Sololá
República de Guatemala
Barrio El Centro, San Andrés Semetabaj, Sololá, Guatemala.
Tel:79622626



LIBRO DE REUNIONES DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO COMUDE.

lo procederá a trasladar a la comunidad. Y procederán con el apoyo solicitado. **SEXTO:** Seguidamente el doctor Marlon Monrroy coordinador del centro de salud local, y procede a dar a conocer la calidad de agua en todo el municipio de San Andrés. Manifestando lo relacionado con el corredor endémico diarrea menor de cinco años, explicando que en las últimas 2 semanas estamos en zona roja, de igual manera en caso de adultos, manifestando que la diarrea se tramita por medio del agua, se tomaron muestras de agua de tanques chorros de mediana y larga distancia, habiendo encontrado que el agua de la cabecera tiene muchas bacterias, y en nueva esperanza también cuenta con muchas bacteria, en xecotoj esta bien, xejuyu primero se ha mantenido, xejuyu II. No ha estado contaminado, canoas bajas, este año esta contaminado. Choquec se encuentra contaminado, los robles no tiene bacterias, chutiestancia tiene bacterias, panimatzalam a salido no con muchas bacterias. Tocache a aumentado un 25 por ciento nueva victoria tiene bacteria y canton caliaj está limpio, indicando que a consecuencia de estas bacterias da fiebre tifoidea a los vecinos, por lo tanto es necesario hacer el tratamiento. Comenzando con desinfección de tanques, protección de las fuentes de agua, aplicación de cloro, para disminuir el número de bacteria, solicitando a los cocodes y comités de agua concientizar a los vecinos de su comunidad para clorar el agua, de los veinte sistema existentes solo seis están siendo cloradas, el señor coordinador del comude solicita a los presentes tomar en cuenta la situación del agua y velar para que se clore el agua en sus comunidades y se coordine con la oficina municipal de agua para la asesoría técnica correspondiente. **SEPTIMO:** A continuación la epsista de agronomía SIGRID LORENA SIAN CHELEY procedió dar su informe de trabajo desde el año pasado a la fecha habiendo dado lectura a las actividades realizadas y los grupos de mujeres, organizaciones e instituciones de gobierno involucradas, indicando que tuvo éxito de coordinación para el desarrollo de su EPS de Agronomía. Y agradece a la municipalidad por el apoyo adquirido. El señor alcalde municipal felicita a la epsista SIGRID por el trabajo realizado y agradece al programa EPSON, Ya que es un apoyo muy valioso y hace entrega de un reconocimiento. **OCTAVO:** intervención de AMSCLAE, investigación que se está realizando en el Lago de Atitlan, por medio de la Universidad MISURI. Trata de una plataforma, se ubica por el rio sanfrancisco, sirve para tener datos científicos de los cambios climáticos, muestra sus anexos del trabajo realizado en el Municipio de Panajachel. Intervención de UGAM. Sobre el tren de aseo que pasara a la comunidad a iniciada con una nueva ruta en siete comunidades, para que cada COCODE de informe a su comunidad, pasaran en el mercado de Godínez. Se da a conocer los días y horarios donde pasaran y entregaran folletos con información específica. **NOVENO:** El señor Director de Planificación procede a dar a conocer al Consejo Municipal de Desarrollo la necesidad de priorizar el proyecto AMPLIACIÓN SISTEMA DE AGUA POTABLE CON PERFORACIÓN DE POZO CABECERA MUNICIPAL, SAN ANDRÉS SEMETABAJ, SOLOLÁ. con SNIP NUMERO 335130 por la cantidad de UN MILLON CIENTO CUARENTA Y SEIS MIL NOVECIENTOS SETENTA Y DOS QUETZALES EXACTOS (Q.1,146,972.00). Para su ejecución en el presente año 2024. De lo cual el Consejo Municipal de Desarrollo COMUDE. Después de varias opiniones acordaron PRIORIZAR la ejecución del proyecto AMPLIACIÓN SISTEMA DE AGUA POTABLE CON PERFORACIÓN DE POZO CABECERA MUNICIPAL, SAN ANDRÉS SEMETABAJ, SOLOLÁ. con SNIP NUMERO 335130 Por la cantidad de UN MILLON CIENTO CUARENTA Y SEIS MIL NOVECIENTOS SETENTA Y DOS QUETZALES EXACTOS (Q.1,146,972.00). Para ser ejecutado en el presente año dos mil veinticuatro. Se solicita al señor secretario del COMUDE certificar el presente punto de acta de priorización del proyecto ante el Consejo Departamental de Desarrollo CODEDE. Para su conocimiento y efectos legales correspondientes.

